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Сказка про белого бычкаСказка про белого бычкаСказка про белого бычкаСказка про белого бычкаСказка про белого бычка
Игорь ПОТАПЧУК

Александр Лукашен
ко противоречит сам
себе.

На совещании по итогам
визита в Латинскую Амери�
ку глава Беларуси назвал Ве�
несуэлы «плацдармом, с ко�
торого мы будем, в хорошем
смысле слова, наступать на
другие государства». Офици�
альный Минск планирует
экономическую экспансию в
Никарагуа, Боливию, Кубу,
а также Бразилию, Индоне�
зию, Малайзию и т.д.

При этом чиновникам до�
сталось за «недопустимую
пассивность»: мол, «почему
мы раньше спали в шапку», а
не развивали сотрудничество
с этими странами?

— У нас совершенно чу�
жая, неизвестная Африка, где

нас также ждут, где мы дей�
ствительно можем закрепить�
ся, — добавил Александр Лу�
кашенко.

А теперь обратимся к тек�
сту его послания белорусско�
му народу за 2007 год. Там, в
частности, говорится: «Мы
открыты для самого широко�
го сотрудничества по всем на�
правлениям. Причем как с
традиционными, так и с но�
выми нашими партнерами. В
этом плане нами многое уже
сделано. За последние не�
сколько лет налажено продук�
тивное сотрудничество со
странами Азии, Африки,
Ближнего Востока и Латинс�
кой Америки».

Так все�таки: «многое сде�
лано» или «совершенно чу�
жая, неизвестная Африка»?

Ответ на этот вопрос прост.
Нынешние заявления Алек�
сандра Лукашенко – не но�
вость. Руководитель Беларуси

уже не раз и не два грозился
завоевать рынки стран «третье�
го мира». Но слова остались
только словами. Судя по все�
му, так случится и на этот раз.

Хотя нефть из Венесуэлы
(по крайней мере, пробную
партию) мы, наверное, все�
таки привезем. Просто в про�
пагандистских целях.

На совещании Александр
Лукашенко подчеркнул, что
Беларусь в этом году должна
поставить из Венесуэлы мак�
симальное количество нефти
� 4 млн.т., с выходом в буду�
щем году на объемы до 10
млн.т нефти. Также он пору�
чил подготовить наши НПЗ к
переработке тяжелой венесу�
эльской нефти, а заодно на�
чать переговоры с Украиной
по поводу нефтепровода
«Одесса�Броды».

— 10 млн.т нефти � это
первая ступень независимос�
ти нашего государства. Мы

должны это осуществить,
чего бы нам это ни стоило, �
заявил Лукашенко.

Запомним эти слова. И
сравним с тем, что говорилось
во все том же послании образ�
ца 2007 года: «Многие, осо�
бенно в России, ерничают:
«Неужели Лукашенко пове�
зет нефть из Азербайджана,
Ирана, Венесуэлы в Беларусь,
когда российская выгоднее?»
Конечно же, не повезет».

В общем, вчерашнее «нет»
у руководства Беларуси стре�
мительно превращается в се�
годняшнее «да», чтобы затем
плавно трансформироваться в
завтрашнее «нет». И нынеш�
няя внешнеэкономическая
гиперактивность – это лишь
имитация бурной деятельно�
сти накануне так называемых
«выборов». Многократно по�
вторяющаяся «сказка про бе�
лого бычка» для электората.
А сколь�нибудь внятной стра�
тегии по ключевым вопросам
у официального Минска как
не было, так и нет.
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В марте независи
мые социологи провели
очередной общенацио
нальный опрос.

Как сообщает
iiseps.org, проблемой №1
для белорусов по�прежне�
му является экономичес�
кий кризис. 30% опро�
шенных считают, что за
последние 3 месяца их ма�
териальное положение
ухудшилось, почти 60% –
что оно не изменилось.

Почти половина рес�
пондентов (48%) “в полной
или значительной мере”
уверены, что этот кризис
“является следствием эко�
номической политики
руководства страны после�
дних лет”. А 62% полага�
ют, что “у правительства
Беларуси нет продуманной
программы по выходу из
кризиса” (причем свыше
половины из них считают,

что “решения принима�
ются под влиянием сию�
минутных обстоя�
тельств”).

Поэтому 68.3% не ве�
рят в то, что власти смогут
выполнить решение ІІІ
Всебелорусского народно�
го собрания, согласно ко�
торому к концу 2010 года
средняя зарплата в Бела�
руси должна составить 500
долларов.

Парадокс в том, что
при этом почти половина
опрошенных считает, что
в целом положение вещей
в нашей стране развивает�
ся в правильном направле�
нии (в неправильном –
35.6%). И подобные ре�
зультаты фиксируются
социологами уже не впер�
вые. Получается, что зна�
чительная часть белору�
сов, не видя подвижек к
лучшему, все же считает
нынешний курс верным…
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Во время Пасхального
Богослужения в минском
СвятоДуховом кафед
ральном соборе несколько
неожиданно всплыла тема
независимости Беларуси.

– Для того, чтобы предста�
вители разных конфессий
могли спокойно определять
свою судьбу, нам нужна своя
земля, свое государство, – за�
явил Александр Лукашенко
во время посещения собора.
– Нам надо защищать эту
землю и не дай бог защищать
ее с оружием в руках.

Трудно сказать, кого гла�
ва Беларуси рассматривает
в качестве потенциального
агрессора. Впрочем, скорее
всего, «защищать с оружи�
ем в руках» – это просто
фигура речи политика, кото�
рый хочет предстать в образе

хранителя суверенитета.
– Независимость – самое

дорогое и святое, что может быть
у человека, – продолжил Алек�
сандр Лукашенко. – Давайте
беречь нашу землю, хранить и
приумножать ее богатства.

Золотые слова! Вот толь�
ко они расходятся с делами
– в частности, нескончаемы�
ми играми в так называе�
мое союзное государство.

Как сообщает «БЕЛТА»,
обращаясь ко всем присутству�
ющим в церкви, Александр
Лукашенко заметил, что се�
годня все прихожане выглядят
несколько по�иному, чем в пре�
дыдущие годы: «У вас в глазах
свет надежды. И даже не про�
сто надежды, а уверенности в
том, что завтра будет еще луч�
ше. Я убежден, что так оно и
будет. Я буду делать все, чтобы
вам было легче и лучше».

Неужели Александр
Григорьевич собирается
уйти с поста президента? :)
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Координатор движе
ния «За Свободу» в Грод
ненской области Алесь
Зарембюк, зарегистриро
ванный кандидатом в де
путаты рай и облсовета,
заявил, что против него
готовится гнусная прово
кация. По его информа
ции, для этой цели в Мос
ты прибыли сотрудники
областного управления
КГБ.

Алесь Зарембюк рассказал
«Салідарнасці», что о действи�
ях сотрудников КГБ узнал вче�
ра вечером.

– Мне стало известно, что с
момента моей регистрации
кандидатом в депутаты Грод�
ненского областного и Мостов�
ского районного Советов депу�
татов в Мосты приехали
сотрудники КГБ. Причем не
из Щучина, где находится бли�
жайший отдел КГБ, а из обла�
стного управления в Гродно, –
рассказал Алесь Зарембюк. –
Они начали вызывать людей на
неофициальные разговоры, без
повесток. Встречи проходили,
в том числе, в здании прокура�
туры района на улице Советс�
кая, 15 в Мостах, а также по
месту работы знакомых.

Одной девушке угрожают
увольнением с работы и дру�
гими проблемами, если она не
подпишет заявление о том, что

я ее изнасиловал. Из других
буквально выбивают письмен�
ные «свидетельства» о том, что
я, якобы, имею отношение к
продаже и употреблению нар�
котиков. Те, кто может под�
твердить эти факты, настоль�
ко запуганны, что молят не
упоминать их фамилии. Они
очень боятся.

27�летний Алесь Зарем�
бюк, состоящий в браке и
воспитывающий ребенка,
убежден, что действия сотруд�
ников КГБ имеют цель диск�
редитировать его как канди�
дата в депутаты.

– Дело в том, что просто
фальсифицировать итоги го�
лосования и не допустить меня
в состав депутатов будет прак�
тически невозможно. Я обхо�

дил квартиры и дома избира�
телей – большинство, очевид�
но, будет голосовать за меня.
Люди помнят меня по работе
депутатом райсовета в 2003�
2007 г.г. (на прошлых выборах
я проиграл конкуренту только
2 голоса). А так как округ ма�
ленький, трудно будет скрыть
реальные результаты голосова�
ния. К тому же у меня сильная
команда наблюдателей, кото�
рая и раньше не допускала
фальсификаций. В этот раз го�
лосование будет не на одном,
как раньше, а на двух участках,
но все равно проконтролировать
подсчет голосов реально. Так
что провокация – единствен�
ный способ не допустить меня
в депутаты, – считает коорди�
натор движения «За Свободу».
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Наталья СЕДУН

Никакой реакции со сто
роны внешнеполитических
ведомств Беларуси и России
на оскорбительное «посла
ние» госсекретаря Союзно
го государства Павла Боро
дина в отношении белорус
ского посла в РФ Василия
Долголева пока не последо
вало. В российском посоль
стве в Беларуси предполо
жили, что её и не будет.

Павел Бородин обиделся
на заявление посла Беларуси
в России Василия Долголева

о том, что больше усилий нуж�
но тратить не на строительство
Союзного государства, а на со�
здание Таможенного союза
России, Беларуси, Казахста�
на и Украины. И послал дип�
ломата «в одно место – какое
вы знаете...».

Похоже, такая эмоцио�
нальная откровенность сойдет
Бородину с рук.

Узнать, что думает о выс�
казывании Бородина сам
Василий Долголев, к сожале�
нию, не удалось. Пресс�атта�
ше белорусского посольства в
Москве Виталия Сливко не
оказалось на рабочем месте.
Дежурный сказал, что сегод�
ня его вообще может не быть.

Атташе управления ин�
формации Министерства
иностранных дел Беларуси
Александр Антонов посовето�
вал обратиться в пресс�служ�
бу посольства Беларуси в РФ.
Узнав, что его коллеги нет на
месте, сказал, что в случае по�
явления какой�либо инфор�
мации по этому поводу, она
будет разослана в СМИ.

– Но пока никаких указа�
ний не было, – сказал сотруд�
ник пресс�службы МИД.

Пресс�атташе посольства
Российской Федерации в Бе�
ларуси Вадим Гусев сообщил
«Салiдарнасцi», что посол
России Александр Суриков
проинформирован о заявле�

нии Бородина, но пока ника�
кой реакции на слова госсек�
ретаря Союзного государства
не было. Вадим Гусев предпо�
ложил, что её и не будет.

– Я могу только одно ска�
зать. Посол в курсе. Но в насто�
ящее время он работает с
Шуваловым. Сейчас они на
приеме у Александра Григорь�
евича. Поэтому связаться с ним
не представляется возможным.
Но посол проинформирован.
Он также в курсе того, что Дол�
голев накануне говорил о союз�
ном правительстве. Я думаю,
что никакой специальной ре�
акции на это не будет.

Выходит, можно безнака�
занно посылать белорусских
послов куда угодно и зачем
угодно?
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Анастасія ЗЕЛЯНКОВА

У Вярхоўным судзе
па справе Аўтуховіча
дапыталі Уладзіміра
Саўчанку, былога стар
шыню Гродзенскага абл
выканкама, на якога
нібыта і планаваўся за
мах па замове прадпры
мальніка. Аднак самым
кур’ёзным на судзе стаў
допыт невядомага
сведкі.

Як распавёў “Салідар�
насці” старшыня Руху Сал�
ідарнасці “Разам” Вячаслаў

Сіўчык, паказанні пацярпе�
лага Уладзіміра Саўчанкі,
на якога нібыта і планаваў�
ся замах па замове Мікалая
Аўтуховіча, не пралілі свят�
ла на справу. На судзе Саў�
чанка заявіў, што ніякіх прэ�
тэнзій да падсудзімага не
мае.

— Бачна было, што
справа развальваецца, —
расказаў палітык. — Да�
пыталі нават дворнічыху,
якая мяце двор перад аб�
лвыканкама — нічога.
Тады суддзя абвясціў пе�
рапынак. Пасля вярнуўся
ўвесь чырвоны і абвясціў,
што ёсць яшчэ адзін свед�
ка.

Высветлілася, што чала�
век па імені Іван Іванавіч
Заяц настолькі баіцца за
сваё жыццё, што не хоча
паказваць свой твар. Выра�
шана было заслухаць яго
сведчанні па гучнай сувязі.

— Гэты сведка заявіў,
што падпал здзейснены быў
менавіта па замове Аўтухо�
віча, — адзначыў Сіўчык. —
Калі ж суддзя спытаў, ад�
куль ў яго такая інфарма�
цыя, той сказаў, што даве�
даўся ад свайго знаёмага,
якога назваць не можа з�за
пагрозы ягонаму жыццю.
На пытанне адваката, ад�
куль пра гэта даведаўся зна�
ёмы, быў адказ: “Ад іншага

знаёмага”. Прысутныя про�
ста каталіся ад смеху.

Суддзя вымушаны быў
выдаліць некаторых з залі.
Сам жа Аўтуховіч заявіў,
што не жадае ўдзельнічаць
у гэтым цырку. Тым не
менш працэс прадоўжыўся.

— Такога ў маёй прак�
тыцы яшчэ не было, каб на
судзе прымаліся сведчанні
паводле слоў знаёмага знаё�
мага нейкага голасу. Не
чакаў, што Вярхоўны суд
дойдзе да такога, — прака�
ментаваў сітуацыю палітык.

Нагадаем, суд па справе
Аўтуховіча пачаўся 10 сака�
віка і ад 16 сакавіка ідзе
фактычна штодня.
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Первый пакет доку
ментов из 14 соглаше
ний по формированию
Единого экономического
пространства Тамо
женного союза будет
представлен 21 мая те
кущего года на встрече
глав правительств в
Москве. Об этом сооб
щил сегодня первый
заместитель премьер
министра РФ Игорь Шу
валов на встрече с Алек
сандром Лукашенко.

Белорусский президент
отметил, что считает воз�
можным разрешение всех
противоречий и проблем в
отношениях с Россией. И
заявил, что начинает ве�
рить в существование пятой
колонны, представители
которые хотят столкнуть
Беларусь и РФ.

Что касается пакета до�
кументов по ЕЭП, то пер�
вый будет представлен 21
мая текущего года на встре�
че глав правительств в Мос�
кве. «На встрече глав пра�
вительств 21 мая мы

постараемся предложить
серьезные концептуальные
решения, первый пакет со�
глашений», � заявил
первый заместитель премьер�
министра РФ Игорь Шува�
лов, встречаясь с президентом
Беларуси в Минске.

Говоря о двусторонних
отношениях Беларуси и
России, первый вице�пре�
мьер заверил, что между
государствами нет неразре�
шимых проблем. Он также
отметил заинтересован�
ность в увеличении бело�
русского экспорта в Рос�
сию, сообщает «БЕЛТА».

Александр Лукашенко
также отметил, что в отно�
шениях Беларуси и России
нет непреодолимых барье�
ров и разногласий.

«Думаю, эта неразбери�
ха по отдельным вопросам
уйдет, но хотелось бы уско�
рить процесс», � отметил
глава государства.

Однако Александр Лу�
кашенко отметил, сейчас
все больше начинает ве�
рить в существование
некой пятой колонны, ко�
торая хочет столкнуть и
разрушить любые двусто�

ронние начинания, переда�
ет «БЕЛТА».

Александр Лукашенко
заявил, что в последнее вре�
мя он все больше наблюда�
ет за ситуацией в средствах
массовой информации � и в
белорусских, и в российс�
ких, и в оппозиционных.
«Недавно поднялся гвалт
вокруг некоторых сайтов
оппозиционных газет, жур�
налистов. В ближайшее
время, после экспертизы,
мы вас ознакомим с ней,
потому что центры этих оп�
позиционных кланов нахо�
дятся в России. И то, что
мы покажем вам и Западу
обязательно, вы можете во�
обще выпасть в осадок. По�
тому что я выпал в осадок,
насколько шкурную пози�
цию могут занимать от�
дельные деятели. Факт
один: кто деньги платит, на
того они и работают», � зая�
вил президент Беларуси.
(Здесь и далее цитируется
по агентству
www.interfax.by).

Глава государства ска�
зал, что «Я никогда рань�
ше не верил, что есть некие
пятые колонны, у нас, у вас,

которые хотят столкнуть
нас, разрушить любые
наши начинания. Сейчас я
все больше начинаю в это
верить», � заявил глава бе�
лорусского государства. По
его словам, «сегодня любой
шаг в нужном направлении
начинает торпедировать�
ся».

«Но я исхожу из того,
что непреодолимых момен�
тов, барьеров у нас нет,
которые мы не могли бы
преодолеть», � подчеркнул
белорусских президент.

P.S. Термин «пятая ко�
лонна» принадлежит ис�
панскому генералу Эмилио
Моле, командовавшему ар�
мией националистов в ходе
гражданской войны. Насту�
пая на Мадрид, он передал
по радио в начале октября
1936 года обращение к на�
селению испанской столи�
цы, в котором заявил, что,
помимо имеющихся в его
распоряжении четырёх ар�
мейских колонн, он распо�
лагает ещё пятой колонной
в самом Мадриде, которая
в решающий момент
ударит с тыла. «Пятая
колонна» сеяла панику, за�
нималась саботажем, шпи�
онажем и диверсиями;
впрочем, её эффективность
Мола несколько преувели�
чивал, поскольку респуб�
ликанский Мадрид
продержался против фран�
кистской осады ещё два с
половиной года.

Анжаліцы Борыс пагражаюціАнжаліцы Борыс пагражаюціАнжаліцы Борыс пагражаюціАнжаліцы Борыс пагражаюціАнжаліцы Борыс пагражаюці
спісам невыязныхспісам невыязныхспісам невыязныхспісам невыязныхспісам невыязных
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Юлія АЛЯКСАНДРАВА

У кватэры старшыні
неафіцыйнага Саюза па
лякаў на Беларусі
(СПБ) Анжалікі Борыс
судовыя выканаўцы ап
ісалі маёмасць і забралі
некаторыя рэчы, у тым
ліку неўсталяванае
акно.

– Да сённяшняга дня
спадарыня Борыс не атры�

мала з суду ніякай пастано�
вы, ніякай паперкі пра тое,
што яна мусіць заплаціць
грошы, — распавёў «Салі�
дарнасці» прэс�сакратар
СПБ Ігар Банцар. — Не
было ніякіх звестак ні пра
тое, калі яна мусіць іх вып�
лаціць, ні пра тое, што яе
чакае. Толькі сёння
прыйшлі судовыя выканаў�
цы і паказалі ёй такую па�
перу, сказаўшы, што калі да
заўтра Анжаліка Борыс не
прадставіць квітанцыю аб
аплаце штрафа, трапіць у

спіс невыязных. Зразумела,
што ўсё гэта было зроблена
спецыяльна.

Нагадаем, што як
кіраўнік фірмы «Палёніка»,
Анжаліка Борыс была ашт�
рафаваная на 4 мільёны 200
тысяч рублёў (штрафы
прызначаныя самой фірме
складаюць 122 мільёны
рублёў). Як вядома, фірму
пакаралі за тое, што яна ат�
рымлівала грошы на сваю
культурна�асветніцкую
дзейнасць ад «Вспульноты
польскай», аднак суд палі�

чыў, што іх трэба было афар�
мляць як гуманітарную да�
памогу.

Сярод забраных у Ан�
жалікі Борыс рэчаў –
мікрахвалевая печ, тэлеві�
зар, музычны цэнтр, стацы�
янарны тэлефон, ноўтбук і
нават неўсталяваны шкло�
пакет.

– Фармальна абскардж�
ваць ужо няма чаго: рашэн�
не ўступіла ў сілу, таму і
прыйшлі судовыя выканаў�
цы, – кажа Ігар Банцар. –
Абскарджваць можна толькі
дзеянні саміх выканаўцаў
падчас апісвання маёмасці,
але там усё было даволі ве�
села. Мы жартавалі, рабілі
фотаздымкі...
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Непраздничное трехуровневое единениеНепраздничное трехуровневое единениеНепраздничное трехуровневое единениеНепраздничное трехуровневое единениеНепраздничное трехуровневое единение
Сергей АВЕРЬЯНОВ

Который год я все ду
маю — както с днем
единения ошиблись. Уме
стнее было бы праздно
вать это событие не
второго, а первого апре
ля. Может, хоть весело
было бы. А так… Ну да
ладно, что имеем, как
говорится. А в этом году
день единения получил
ся, так сказать, треху
ровневым. Поясню, о
чем я.

Итак, на высшем уров�
не. Александр Лукашенко
направил поздравительные
послания президенту РФ
Дмитрию Медведеву, пред�
седателю правительства
России Владимиру Путину
и далее по списку, включая
Патриарха Кирилла и пре�
зидента Торгово�промыш�
ленной палаты России Ев�
гения Примакова. Об этом
сообщила «БЕЛТА» со
ссылкой на пресс�службу
главы государства.

«День единения народов
Беларуси и России в совре�
менных условиях имеет
особое значение и является
символом нашего братства
и духовного родства,
искренней дружбы и вза�
имной поддержки, нераз�
рывной близости судеб и
культурных традиций, воз�
рождения былых связей и
развития всестороннего со�
трудничества». Об этом го�

ворится в обращении Пред�
седателя Высшего государ�
ственного совета Союзного
государства, президента
Беларуси Александра Лука�
шенко к белорусам и росси�
янам в связи с Днем едине�
ния народов Беларуси и
России.

Из Москвы в ответ как�
то подозрительно тихо. На
сайте президента РФ о
празднике нет ни слова,
хотя в России уже за пол�
день. В разделе «Телеграм�
мы» о дне единения тоже
тишина. Ни одной поздра�
вительной телеграммы,
судя по сайту, Дмитрий
Медведев сегодня не от�
правлял. Ничего не сообща�
ется и об участии Дмитрия
Медведева в каких�либо
мероприятиях, связанных
с этой датой. Так что как
президент РФ намерен от�
метить день единения —
совершенно непонятно.

На сайте председателя
Правительства РФ Влади�
мира Путина о дне едине�
ния тоже молчок. Там
лишь значится, что 2
апреля 2010 года В.В.Пу�
тин посетит с визитом Бо�
ливарианскую Республику
Венесуэла. В ходе пребыва�
ния в Каракасе он проведет
переговоры с президентом
Венесуэлы У.Чавесом. Вот
такой, я бы сказал, приме�
чательный визит. Что�то
эта Венесуэла регулярно
оказывается между нами…
То Лукашенко туда напра�
вится во время визита Пу�
тина в Беларусь, то вот сам

Путин в день единения с Бе�
ларусью… Странно как�то.

Ни о каких поздравлени�
ях, направленных Путиным
в честь 2 апреля, речь на сай�
те не идет.

В общем, такое ощуще�
ние, что российские власти
о празднике забыли.

Теперь о среднем уровне.
Там активности побольше.
Там постарались сделать
все возможное, чтобы о дне
единения узнали как мож�
но больше граждан обеих
стран. Госсекретарь союзно�
го государства Павел Боро�
дин, наверное, от избытка
предпраздничных чувств,
послал нашего посла — из�
вините за оборот. Куда и как
— не суть важно. Но обид�
но, поскольку посол — это не
случайный человек, подвер�
нувшийся под руку в райо�
не Белорусского вокзала. А
Пал Палыч Бородин — как�
никак госсекретарь. Чело�
век, который, кстати, тоже
получил поздравительную
телеграмму от нашего пре�
зидента. И вот такой «асси�
метричный ответ».

В общем, потуги отпраз�
дновать на среднем уровне
удачными тоже назвать
трудно. Хотели, видимо,
как лучше, но получилось
как обычно.

Теперь о третьем уровне.
Я сегодня с утра честно
обзвонил нескольких знако�
мых, являющихся гражда�
нами как одной, так и дру�
гой союзной страны. И
поздравил их с праздником.
Не обольщайтесь — с каким

именно, они толком так и не
поняли. После напряженной
паузы в трубке и тщетных
попыток вспомнить — с чем
же их поздравляют — в от�
вет слышались самые раз�
ные комментарии. От сомне�
ний в моем психическом
здоровье до рекомендаций
не пить с утра. Лишь один,
самый продвинутый това�
рищ, бросился меня пере�
убеждать, доказывая, что я
перепутал, что Пасха не се�
годня, а еще через два дня.
Ни о каком дне единения
никто не вспомнил, если ког�
да и слышал. Так что празд�
ник «особого значения,
символ нашего братства и ду�
ховного родства» так никого
и не заинтересовал.

Кто�то скажет — друзей
надо выбирать нормаль�
ных… Согласен! Но обзвони�
те�ка своих. Попробуете?
Ну�ну.

В общем, на третьем
уровне тоже ничего приме�
чательного.

А с другой стороны, что
хотеть? Как праздновать
этот день политического
сюрреализма? Выражение
не мое, а генерального
директора Фонда нацио�
нальной энергетической бе�
зопасности Константина Си�
монова.

Не лучше бы и впрямь
перенести его на 1 апреля?
А так невесело что�то со�
всем. И день смеха прошел.
И с единением проблемы. И
друзья обзываются. Так что
настроение непраздничное
какое�то.

«Чаму раптам белар«Чаму раптам белар«Чаму раптам белар«Чаму раптам белар«Чаму раптам беларууууускі 'радскі 'радскі 'радскі 'радскі 'рад
далучае сябе да грдалучае сябе да грдалучае сябе да грдалучае сябе да грдалучае сябе да групы алігупы алігупы алігупы алігупы алігарха'?»арха'?»арха'?»арха'?»арха'?»
Алесь ДАШЧЫНСКІ,
«РАДЫЁ СВАБОДА»

Афіцыйны Менск
ацэньвае нафтавы «шок»
ад зьмены ўмоваў пас
таўкі расейскай нафты ў
5,9 трыльёна беларускіх
рублёў, што складае каля
2 мільярдаў даляраў.

Пра гэта заявілі прэм’ер�
міністар Беларусі Сяргей
Сідорскі і старшыня Нацбан�
ку Пётар Пракаповіч.

Паводле экспэртаў
Міжнароднага валютнага
фонду, тэмпы ўздыму бела�
рускай эканомікі запаволіць
адаптацыя да новых умоваў
імпарту расейскай нафты.
Дадатковыя страты складуць
2 мільярды даляраў, альбо
больш за 4% ВУП. Для
зьмяншэньня ўплыву нафта�
вага “шоку” беларускія
ўлады прапануюць шэраг за�
хадаў, якія выкладзены ў
“Лісьце аб намерах”, апублі�
каваным на сайце МВФ.
Кіраўнік аналітычнага цэнт�
ру “Стратэгія” Леанід Заіка,

камэнтуючы публікацыю
ліста, сказаў:

– Сідорскі – не эканаміст.
Сідорскі – інжынэр. Прака�
повіч – не эканаміст. Тое, што
яны вырашылі надрукаваць,
на жаль, гэта іх вялікая па�
мылка. Яны паказваюць
толькі тое, што знаходзяцца
ў палоне ілюзій таннай нафты
і таннага газу.

Паводле спадара Заікі, на�
фтавага “шоку” насамрэч
няма, бо ўнутранае спажы�
ваньне забясьпечваецца за
кошт таннай расейскай на�
фты.

– Шок можа быць толькі ў
тых, хто гандлюе нафтапра�
дуктамі. Ва ўсім сьвеце імі
гандлююць алігархічныя
структуры. Гэтак жа сама ў
Расеі буйныя алігархі ганд�
лююць нафтапрадуктамі. І
ўзьнікае пытаньне, чаму рап�
там беларускі ўрад далучае
сябе да групы алігархаў, якія
гандлююць нафтай? Атрым�
ліваецца, што беларускае
кіраўніцтва практычна закла�
почана становішчам толькі на
двух нафтаперапрацоўчых за�
водах. Беларускі ўрад павінен
змагацца не з прыдуманым
нафтавым “шокам”, а павінен
садзейнічаць канкурэнт�
насьці ўсёй эканомікі.

Окончание на с.5
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Тут мы маем справу з
дастаткова блізарукай па�
літыкай, калі праблемы
дрэннага кіраўніцтва эка�
номікай перакладаюцца на
нейкія зьнешнія сілы.

Кіраўнік цэнтру Мізэ�
са Яраслаў Раманчук шка�
дуе, што размовы пра рэ�
формы ўлады вядуць з
МВФ, а не з экспэртамі ў
самой краіне. Ён кажа пра
вялікую прорву, якая існуе
паміж абяцанкамі для
МВФ і абяцанкамі для
прадпрыемстваў і насель�
ніцтва. Спадар Раманчук
адзначае, што дагэтуль
няма пляну лібэралізацыі
эканомікі на гэты год.

– Сёньня ўрад ня мае
канкрэтнай праграмы, каб
ліквідаваць гэты зьнешні
шок. І два мільярды даля�
раў, якія налічылі ўлады,
– гэта яшчэ вельмі аптым�
істычная ацэнка. Бо агуль�
ны кошт новай энэргетыч�
най палітыкі Расеі будзе
значна большы. Таксама
трэба падлічыць страты ад
таго, што Расея пачне за�
чыняць свой рынак, што
ўжо адбываецца. Ніхто ня
ведае, у якой форме будзе
накладзены мараторый на
Мытны саюз. Сёньня наш
урад трапіў у нейкую пас�
тку старых рашэньняў і да�
кумэнтаў. На жаль, МВФ
сёньня не зьяўляецца той
арганізацыяй, якая дае ад�
назначныя сыгналы, куды
рухацца далей.

Паводле аналітыкаў,
беларускія ўлады спрабу�
юць выкараскацца за
кошт насельніцтва. Да
прыкладу, паніжаны курс
беларускага рубля на 3%
да кошыка валют і пляну�
ецца абмежаваць рост за�
робкаў і пэнсій. Нагадаем,
што Аляксандар Лука�
шэнка абяцаў да канца гэ�
тага году падняць заробкі
да 500 даляраў, пра што ня
згадваецца ў лісьце Сідор�
скага і Пракаповіча. Спа�
дар Раманчук адзначыў:

– Для зьнешняга кары�
станьня ў ніводным лісьце
і дакумэнце, якія наш урад
даслаў у МВФ, паказчыка
ў 500 даляраў няма. Ёсьць
паказчык 340 даляраў, 370
даляраў, і там урад піша,
што ён будзе падымаць за�
робкі толькі тады, калі бу�
дуць грошы.

Окончание.
Начало на с.4 Почему БеларПочему БеларПочему БеларПочему БеларПочему Беларуууууси нет в рейтингси нет в рейтингси нет в рейтингси нет в рейтингси нет в рейтингеееее

ВсемирногВсемирногВсемирногВсемирногВсемирного эко эко эко эко экономическономическономическономическономическогогогогого форо форо форо форо форума?ума?ума?ума?ума?
Наталья СЕДУН

Несмотря на декла
рируемые государством
усилия по продвижению
светлого образа нашей
страны в мире, для мно
гих она попрежнему яв
ляется «терра инкогни
та». Почему Беларусь
остается «белым пят
ном», «Салiдарнасць»
попыталась выяснить
на конкретном примере.

Ряд авторитетных меж�
дународных организаций
проводят ежегодные иссле�
дования и составляют рей�
тинги стран, в которых
дается оценка делового
климата, качества государ�
ственного управления,
конкурентоспособности,
экономической свободы,
странового и инвестицион�
ных рисков, качества меха�
низмов по защите прав
собственности, восприятия
коррупции, глубины рыноч�
ных трансформаций, а также
политических, гражданских
свобод и свободы прессы.

Эти глобальные отчеты
весьма популярны среди
инвесторов, аналитиков, по�
литиков и СМИ. Зачастую
они служат ориентиром для
принятия решений в вопро�
се построения партнерских
отношений со страной по
самым разным направлени�
ям — будь то политические
контакты, экономическое
сотрудничество или реали�
зация проектов в социаль�
ной сфере.

В большинстве этих от�
четов Беларусь занимает
далеко не почетное место. А
есть и такие, в которых на�
шей страны и вовсе не су�
ществует.

Так, в очередном Отчете
по глобальной конкурентос�
пособности 2009�2010 Все�
мирного экономического фо�
рума Беларуси нет вообще.

В нем есть даже слабо�
развитые и экономически
отсталые страны Африки и
Южной Америки, не гово�
ря уже о России, Украине,
наших балтийских соседях
и Польше. А вот Беларуси
нет. В чем причина?

С этим вопросом
«Салiдарнасць» обратилась к
заместителю директора Сети
партнерских организаций
Всемирного экономического
форума Сиаре Браун.

Оказывается, в нашей
стране не нашлось ни одно�
го исследовательского уч�
реждения, которое бы заин�
тересовалось сотрудниче�
ством с Всемирным эконо�
мическим форумом.

– К сожалению, мы не
включили Беларусь в оче�
редной выпуск Отчета, так
как не смогли определить
партнерскую организацию
для выполнения исследова�
ния в вашей стране. А ведь
именно результаты таких
исследований занимают
практически 70% показате�
лей в отчете. Не имея этих
данных, мы не смогли вклю�
чить сюда вашу страну, –
пояснила Сиара Браун.

Дело в том, что рейтин�
ги Отчета по глобальной
конкурентоспособности ос�
нованы на комбинации об�
щедоступных статистичес�
ких данных и результатов
опроса руководителей ком�
паний: обширного ежегод�
ного исследования, которое
проводится Всемирным
экономическим форумом
совместно с партнерами —
ведущими исследовательс�
кими институтами и ком�
паниями в анализируемых
странах. В этом году были
опрошены более 13 000 ли�
деров бизнеса в 133 странах.

Анкета составлена так,
чтобы охватить широкий
круг факторов, влияющих на
бизнес�климат. В Отчёт вклю�
чён подробный обзор сильных
и слабых сторон конкурентос�
пособности стран, что дает воз�
можность определить при�
оритетные области для
формулирования политики
экономического развития и
ключевых реформ.

Но, по всей видимости,
такие задачи не очень инте�
ресуют белорусское прави�
тельство и государственные
исследовательские инсти�
туты нашей страны.

– Очевидно, они искали
среди государственных
структур. Госструктуры у
нас достаточно ригидные
(ригидность – это неспособ�

ность изменять ранее наме�
ченную программу дей�
ствий в связи в новыми
обстоятельствами, требую�
щими ее перестройки –
прим.ред.). Тем более, если
госструктура напишет ка�
кой�то плохой показатель,
то и «по шапке» можно по�
лучить. Поэтому и интере�
са к такому рейтингу у них
нет, – предположил руково�
дитель научно�исследова�
тельского центра Мизеса
Ярослав Романчук, добавив,
что в независимые институ�
ты специалисты Всемирно�
го экономического форума
не обращались.

И, по�видимому,
напрасно. Белорусские не�
зависимые экономисты по�
старались восполнить
отсутствие Беларуси в Гло�
бальном отчете и составили
свой рейтинг конкурентос�
пособности, который был
включен в Национальную
платформу бизнеса Белару�
си. В нем наша страна нахо�
дится на 83 позиции из 133.

Справка «Салiдарнасцi»
Всемирный экономичес�

кий форум – это независи�
мая международная органи�
зация, миссия которой –
улучшать положение дел в
мире через налаживание
партнёрств между лидера�
ми для формирования пове�
стки дня в глобальном мас�
штабе, а также на уровне
регионов и отраслей.

Основанный в форме
фонда в 1971 г. и располо�
женный в г. Женева (Швей�
цария), Всемирный
экономический форум не
принадлежит ни к одной
партии и не преследует
коммерческие цели; он не
связан ни с какими полити�
ческими, частными или на�
циональными интересами.

Специалисты ВЭФ со�
ставляют ежегодный доклад
«Глобальная конкурентоспо�
собность», в котором оцени�
вают более чем 100 стран
мира по двум главным пока�
зателям — индексу потен�
циального роста и индексу
конкурентоспособности.

С Отчетом по глобальной
конкурентоспособности
2009�2010 Всемирного эко�
номического форума можно
ознакомиться здесь (3,7 MB).
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Что изменится для белорЧто изменится для белорЧто изменится для белорЧто изменится для белорЧто изменится для белорууууусовсовсовсовсов
со вступлением Визовогсо вступлением Визовогсо вступлением Визовогсо вступлением Визовогсо вступлением Визового ко ко ко ко кодекодекодекодекодекса Евросоюзаса Евросоюзаса Евросоюзаса Евросоюзаса Евросоюза
Игорь СТУКОВ

5 апреля вступает в
силу Визовый кодекс Евро
союза, который Европей
ский Парламент и Совет
ЕС приняли в июне 2009
года. Европейский Комис
сар по внутренним делам
Сесилия Мальмстрём
считает, что теперь ус
ловия выдачи Шенгенских
виз для граждан третьих
стран «станут более яс
ными, точными, прозрач
ными и справедливыми»,
а процесс получения визы
для путешествия в ЕС ус
корится. Что изменится
для белорусов?

1. Стоимость визы для де<
тей от 6 до 12 лет составит 35
евро

Новые нормы также рас�
ширяют перечень категорий
граждан, которые освобожда�
ются от платы за визу. Стан�
дартная стоимость визы оста�
ется на уровне 60 евро.

2. Каковы требования к
паспорту, подаваемому на
получение Шенгенской
визы?

А) Паспорт должен быть
выдан в течение предыдущих
десяти лет.

Ходатайство на получе�
ние визы, которое не удовлет�
воряет этому требованию,
может быть принято только в
исключительных случаях по
гуманитарным соображени�
ям или по причинам, затра�
гивающим национальные
интересы. Данное требование
отражает международные
стандарты в области безопас�
ности документов, определен�
ных Международной органи�
зацией гражданской
авиации (ИКАО), членом кото�
рой также является и Беларусь.

Б) Паспорт должен содер�
жать не менее двух чистых
страниц, предназначенных
для виз.

В) Срок действия паспор�
та должен превышать дату
предполагаемого выезда ино�
странца с территории госу�
дарства�члена ЕС не менее,
чем на три месяца.

3. Отказ в выдаче визы
можно будет оспорить

Визовый кодекс требует
от консульств предоставления
мотивированных ответов о
причинах отказа в принятии
визовых заявок, а также пре�
доставляет гражданам право
на апелляцию в случае нега�
тивного ответа.

4. Когда белорусам при<
дется оставлять в консуль<
ствах стран ЕС свои отпечат<
ки пальцев, пока не известно

Государства�члены ЕС
начнут сбор биометрических
данных (отпечатков пальцев)
у заявителей на получение
визы не сразу с 5 апреля 2010
года, а начиная с момента вво�
да в действие в конкретном
регионе Информационной
визовой системы � ИВС. Пер�
выми регионами, где будет
внедряться ИВС, станут Се�
верная Африка (декабрь 2010
года), Ближний Восток и рай�
он Персидского Залива.

Место Беларуси в после�
довательности внедрения си�
стемы в регионах еще не оп�
ределено. Пока невозможно
точно назвать сроки оснаще�

ния всех консульств в Бела�
руси оборудованием для сбо�
ра биометрических данных.

Когда система будет вне�
дрена, биометрические дан�
ные заявителей на получение
визы будут храниться на про�
тяжении 59 месяцев. В тече�
ние этого времени тем, кто
подает документы на получе�
ние виз повторно, не придет�
ся еще раз сдавать отпечатки
пальцев, за исключением тех
случаев, когда возникают со�
мнения касательно личности
заявителя, или если сразу не�
возможно подтвердить, когда
последний раз брались отпе�
чатки пальцев.

5. В какой валюте платить
визовый сбор, решает кон<
сульство страны<члена ЕС

Визовый сбор составляет
60 евро. Решение, в какой ва�
люте заявители на получение
визы должны его оплачивать,
принимает консульство госу�
дарства�члена ЕС. Заявители
не могут сами выбирать валю�
ту.

Подготовлено по материа�
лам Представительства Евро�
пейского Союза в Беларуси.

КККККампания «Гампания «Гампания «Гампания «Гампания «Говори правдовори правдовори правдовори правдовори правду» помогу» помогу» помогу» помогу» помогаетаетаетаетает
жителям Беларжителям Беларжителям Беларжителям Беларжителям Беларуууууси достучаться до властейси достучаться до властейси достучаться до властейси достучаться до властейси достучаться до властей
Наталья СЕДУН

Активисты граждан
ской инициативы «Говори
правду», стартовавшей
около месяца назад, подво
дят первые итоги. Резуль
таты есть, уверен лидер
кампании, известный бе
лорусский поэт Владимир
Некляев. Правда работа
ет, если её добиваться.

В последние несколько ме�
сяцев Владимир Некляев вме�
сте с активистами кампании
«Говори правду» объездил око�
ло десятка белорусских горо�
дов и местечек. На встречах с
известным литератором побы�
вали самые разные люди –
школьники, предпринимате�
ли и просто жители, уставшие
бороться с бездействием чи�
новников. Далеко не всегда
речь шла о литературе.

Люди рассказывали о сво�
их проблемах.

– В Солигорске мы встре�
чались с жителями почти ле�
гендарного дома, по адресу
улица Октябрьская, 53, – рас�
сказала «Салiдарнасцi»
пресс�секретарь кампании
«Говори правду» Юлия Ры�
машевская. – Дом этот изве�
стен тем, что его жители за�
мерзают зимой и страдают
от жары летом. При его стро�
ительстве была нарушена
теплоизоляция. Мы видели
эти квартиры, они в ужасном
состоянии, на стенах – пле�
сень. Зимой настолько холод�
но и сыро, что плесневеют
даже вещи в шкафах. Но ру�
ководство ЖЭС № 7 города
Солигорска никак не реаги�
руют на жалобы людей. Жи�
тели этого дома восприняли
инициативу «Говори прав�
ду», в первую очередь, как
возможность рассказать о сво�
их бытовых проблемах.

Активисты кампании рас�
пространяют открытки, при�
зывая жителей Беларуси
написать в них о своих пробле�
мах и отправить в админист�
рацию президента.

Как рассказала Юлия Ры�
машевская, солигорчане
попросили Владимира Некля�
ева отправить их открытки из
Минска, опасаясь того, что
местные чиновники дадут рас�
поряжение почте не беспоко�
ить администрацию главы го�
сударства по таким «пустя�
кам».

На встречах с предприни�
мателями много внимания
было уделено белорусскому
законодательству.

– Люди жалуются, что эти
законы не только мешают им
работать, но порой делают ра�
боту невозможной, – заявила
пресс�секретарь кампании. –
Речь шла о том, как инициа�
тива «Говори правду» может
помочь предпринимателям.

Каким образом они могут уча�
ствовать в этой кампании. Как
можно оптимизировать уси�
лия активных людей, чтобы
правда работала, влияла на
конкретные события, в частно�
сти на отмену юридических
механизмов, мешающих
предпринимателям успешно
трудиться на благо государ�
ства и себя самих.

Большинство проблем, как
отметила Юлия Рымашевс�
кая, касаются услуг ЖКХ.

– В основном людей волну�
ют бытовые проблемы. А если
они живут в нормальных ус�
ловиях, то беспокоятся по по�
воду размера оплаты за услу�
ги ЖКХ.

Несмотря на то, что для
решения проблем с чиновни�
ками требуется немало време�
ни и сил, а кампания «Говори
правду» стартовала совсем не�
давно, положительные резуль�
таты уже есть.

Окончание на с.7
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ПРОФСОЮЗЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

– К сожалению, мы не
можем сказать, что все
поднятые людьми про�
блемы могут быть реше�
ны в скором времени. Но
кое�какие подвижки есть,
– заверила пресс�секре�
тарь. – Например, в дерев�
не Дымки ежегодно паво�
док подтапливает дома.
Жители этого местечка
долго пытались решить
проблему с помощью чи�
новников, но безуспешно.
Им не только не помогли,
но в ответ на просьбы о по�
мощи, чиновники, по рас�
сказам местных жите�
лей, позволяли себе
неуместные шутки. И
только после приезда Вла�
димира Некляева, по�ви�
димому, испугавшись
резонанса в СМИ, чинов�
ники зашевелились.

– Интересный эпизод
был в Гродненской облас�
ти, – продолжает Юлия
Рымашевская. – Пожи�
лая женщина отправила
открытку, пожаловав�
шись на то, что ей отказы�
ваются привезти газовый
баллон. Открытка до адре�
сата не дошла. Но просьбу
бабушки удовлетворили
на следующий же день. В
деревне ведь все друг дру�
га знают. По�видимому,
сотрудники почтового от�
деления доложили куда
следует. Нет худа без доб�
ра, как говорится. Мест�
ные чиновники решили,
что лучше выполнить
просьбу женщины, чем
получить нагоняй сверху.

По словам пресс�сек�
ретаря, одно из основных
направлений кампании –
юридическая помощь
гражданам.

Волонтеры кампании
отслеживают, как реша�
ются поднятые проблемы.
Юристы консультируют
людей, помогают им со�
риентироваться, в какие
инстанции можно обра�
титься за помощью.

– Здесь нет ничего
сверхъестественного, мы
просто помогаем людям
добиться того, что им по�
ложено по закону, – под�
черкнула Юлия Рыма�
шевская.

УУУУУккккказ № 164 не решил проблемуаз № 164 не решил проблемуаз № 164 не решил проблемуаз № 164 не решил проблемуаз № 164 не решил проблему
массовой дискриминации гражданмассовой дискриминации гражданмассовой дискриминации гражданмассовой дискриминации гражданмассовой дискриминации граждан
в сфере трв сфере трв сфере трв сфере трв сфере трууууудовых отношенийдовых отношенийдовых отношенийдовых отношенийдовых отношений

Подписание президен
том Указа № 164, кото
рый предоставляет
нанимателям право зак
лючать с работниками
бессрочные контракты
через пять лет добросове
стного труда, не решил
проблему массовой диск
риминации граждан в
сфере трудовых отноше
ний. Система краткос
рочных контрактов,
противоречащая статье
17 Трудового Кодекса и
международным трудо
вым стандартам, про
должает действовать,
считает руководитель
юридической службы
БКДП Елена Еськова.

– Указ предоставил нани�
мателю право заключать с
работником, не допускаю�
щим нарушений трудовой и
исполнительской дисцип�
лины, проработавшим у него
не менее пяти лет, по окон�
чании срока контракта тру�
довой договор на определен�
ный срок. Таким образом,
указ не предусматривает

после 5�летнего контракта
автоматической трансфор�
мации срочного контракта в
трудовой договор, заключа�
емый на неопределенный
срок, – поясняет Елена Есь�
кова. – Исходя из смысла
Указа № 164, наниматель
может воспользоваться пра�
вом заключения трудового
договора на неопределенный
срок, а может и не восполь�
зоваться, а просто уволить
работника или заключить с
ним новый контракт.

Вообще смыл указа весь�
ма сомнителен. Дело в том,
что и до его издания у нани�
мателя было право, а не обя�
занность заключать с работ�
никами срочные контракты.
Более того, у нанимателя
было и остается право заклю�
чать договоры на неопреде�
ленный срок, как при приеме
на работу, так и по истечении,
например годового контрак�
та. Таким образом, указ ого�
варивает дополнительные
условия применения этого
права: 5�летний срок
контракта и отсутствие нару�
шений трудовой и исполни�
тельской дисциплины.
Трудовой кодекс предусмат�
ривает возможность снятия

дисциплинарного взыска�
ния, если в течение года ра�
ботник не совершил новых
нарушений трудовой дис�
циплины. Указ 164 предпо�
лагает заключение договора
на неопределенный срок с
учетом дисциплинарных
взысканий в течение пяти
лет, т.е. и тех, которые со�
гласно кодексу погашаются
автоматически.

Следует отметить, что ТК
содержит достаточный ком�
плекс мер дисциплинарно�
го взыскания. Однако, в на�
шем государстве, которое в
соответствии с Конституци�
ей является социальным
правовым и демократичес�
ким, руководство страны
применяет меры массового
дисциплинарного воздей�
ствия посредством системы
срочных контрактов. Приня�
тие указа № 164 на самом
деле не усиливает защиту
трудовых прав работников, а
дает нанимателям дополни�
тельную возможность
разделения работников на
благонадежных и неблагона�
дежных и тем самым усили�
вает дискриминацию в тру�
довых отношениях.

«Если человек не в профсоюзе,«Если человек не в профсоюзе,«Если человек не в профсоюзе,«Если человек не в профсоюзе,«Если человек не в профсоюзе,
тогтогтогтогтогда он во власти нанимателя»да он во власти нанимателя»да он во власти нанимателя»да он во власти нанимателя»да он во власти нанимателя»

Существуют момен
ты, когда работники за
даются вопросом: для чего
нужен профсоюз? Отве
тить на это вопрос работ
нику кратко и доступно не
всегда удаётся даже
опытному профсоюзному
функционеру. Однако эту
«миссию» на себя взял за
меститель председателя
Независимого профсоюза
горняков (НПГ) Алек
сандр Королёв.

— Профсоюз может воз�
вратить незаконно удержан�
ные или невыплаченные
деньги, — говорит Алек�
сандр Павлович. — Подоб�
ный случай произошёл
совсем недавно. Одна из ра�

ботниц ПО «Беларуська�
лий», работающая в детс�
ком дошкольном учрежде�
нии и состоящая в НПГ,
заметила в своём расчётном
листке, что она была лише�
на 13�й заработной платы.

Мы начали выяснять, по
какой причине её лишили
выплат. Выяснилось, что ещё
в июне прошлого года был
издан приказ о привлечении
её к дисциплинарной ответ�
ственности в виде выговора,
и в этом же приказе было от�
мечено о лишении её вознаг�
раждения по итогам работы
за год. Однако такое решение
противоречит положению «О
вознаграждении по итогам
работы за год» и Коллектив�
ному договору объединения.

Со стоны нанимателя не
была понята позиция работ�

ницы и профсоюза, поэтому
было решено обратиться в
Комиссию по трудовым спо�
рам. Справедливость была
восстановлена. И работница,
взявшая на себя обязатель�
ство больше не нарушать тру�
довую дисциплину, получи�
ла в полном объёме свои
законно заработанные деньги.

Поэтому тем работни�
кам, которые задают вопрос:
а что даёт профсоюз? —
можно спокойно ответить:
он возвращает вам деньги!
Если бы эта работница не
была членом профсоюза, то
её лишили бы этих выплат,
т.к. для этого необходимо
согласие профсоюза. Если
человек не в профсоюзе, тог�
да он во власти нанимателя.

www.bkdp.org
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Окончание.
Начало на с.6
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ГГГГГлавным тренером полавным тренером полавным тренером полавным тренером полавным тренером полуназналуназналуназналуназналуназначенченченченчен
ЭдЭдЭдЭдЭдуууууард Занкард Занкард Занкард Занкард Занковецовецовецовецовец
Сергей ОЛЕХНОВИЧ,
Игорь ПОТАПЧУК

За месяц до чемпио
ната мира по хоккею в
Германии определен
квартет (!) тренеров,
которые войдут в штаб
сборной Беларуси. Эти
четверо сами должны
решить, кто из них глав
ный.

5 апреля состоялось за�
седание исполкома Федера�
ции хоккея Беларуси. Са�
мым важным на нем был
вопрос: кто повезет сборную
на чемпионат мира�2010,
который пройдет в Герма�
нии?

Ответ оказался весьма
нетривиальным. Исполком
решил, что в тренерский
штаб войдут Александр Ан�
дриевский, Андрей Гусов,
Эдуард Занковец и Влади�
мир Цыплаков. Им делеги�
ровано право решить, кто
будет главным тренером.
При этом уже можно ска�
зать, что №1 будет Эдуард
Занковец.

Занковцу – 40 лет. Буду�
чи игроком, выступал на
позиции нападающего. В
1993 году был признан луч�
шим хоккеистом Беларуси.
В 50 матчах за сборную заб�
росил 22 шайбы.

Повесив коньки на
гвоздь, Эдуард Занковец пе�
решел на тренерскую рабо�
ту. Возглавлял минское
«Динамо», являлся ассис�
тентом Глена Хэнлона и
Курта Фрэйзера в периоды
их работы с национальной
сборной, руководил «моло�
дёжкой». В настоящее вре�
мя входит в тренерский
штаб питерского СКА.

В ноябре 2009–го Эдуард
Занковец в интервью «Салі�
дарнасці» заявил: «В про�
фессиональном плане вес�
ких причин для увольнения
Глена Хэнлона из минского
«Динамо» не было… На се�
годня Хэнлон — самый ус�
пешный тренер за всю ис�
торию белорусского хоккея.
Оттого и крайне сложно
было предположить, что
кредит доверия человеку,
который в отличие от рас�
полагавших близко к руко�

водству советчиков так мно�
го сделал для нашего хок�
кея, окажется столь незна�
чительным».

Любопытно, что минув�
шей осенью тогдашний гла�
ва белорусской федерации
хоккея Владимир Наумов
заявил: «Занковец, кстати,
при мне никогда больше ра�
ботать в сборной не будет.
Почему? Пусть он сам отве�
тит, если мужчина. Объяс�
нит, откуда у нас с ним
психологическая несовмес�
тимость. Такая, что я уже
два месяца назад был про�
тив его поездки на Олимпи�
аду со сборной. Свое виде�
ние патриотизма пусть
изложит».

Занковец парировал этот
выпад фразой: «Я не счи�
таю, что преданность како�
му�то одному человеку яв�
ляется патриотизмом».

Как видим, период отлу�
чения тренера от сборной не
слишком затянулся. Влади�
мир Наумов уж далече, а но�
вый руководитель ФХРБ
Евгений Ворсин связывает
ближайшее будущее нацио�
нальной команды с Эдуардом
Занковцом. Теперь в Герма�
нии ему придется противо�
стоять своему бывшему шефу
Глену Хэнлону, который не�
давно стал главным тренером
сборной Словакии. Такая вот
получилась рокировочка…

После завершения ис�
полкома Евгений Ворсин
ответил на вопросы журна�
листов.

— Евгений Николаевич,
Андриевский, Занковец,
Гусов и Цыплаков между
собой решат, кто будет глав<
ным тренером?

— Думаю, что главным
тренером будет Занковец,
поскольку это мнение всех
тех кандидатов, о которых я
говорил. И Цыплаков, и Гу�
сов, и Андриевский счита�
ют, что сегодня Эдуард Зан�
ковец имеет большую, не�
жели у них, практику на
международном уровне, а
также больше работал с на�
циональной командой.

Я полагаю, что опыт ра�
боты в питерском СКА, где
он был помощником Барри
Смита, позволяет именно
ему возглавить тренерский
штаб национальной сборной
Беларуси.

— Когда это решится
окончательно?

— Это уже в принципе
решено. Мы обсудили кан�
дидатуры у себя в федера�
ции, на исполкоме, с тре�
нерским составом. Теперь
предложим эти кандидату�
ры Министерству спорта,
которое должно заключить
с ними контракты.

Ну а план подготовки к
чемпионату мира мы попы�
таемся сформировать с тре�
нерским штабом. Хотя в
принципе он уже сверстан
— начнем работать без рас�
качки.

— То есть можно гово<
рить, что Занковец — глав<
ный тренер сборной?

— В принципе да. Феде�
рация хоккея Республики
Беларусь предлагает Мини�
стерству спорта и туризма
назначить главным трене�
ром сборной Эдуарда Зан�
ковца.

— Почему выбор пал
именно на белорусских спе<
циалистов?

— На исполкоме я об
этом говорил. Во�первых, у
нас нет времени для поиска
каких�то особо значимых
зарубежных фигур — все
те, кто достойно работают с
национальными команда�
ми, уже назначены; а те, кто
не назначен, свободен, то
нам тоже такие тренеры не
нужны.

А во�вторых, у нас есть
перспективные планы работы
на ближайшее четырехлетие
— до Олимпиады в Сочи и
чемпионата мира�2014 в Бе�
ларуси. Мы должны сначала
посмотреть своих специали�
стов. Опыт приходит с года�
ми, и если мы все время бу�
дем приглашать легионеров,
то когда, спрашивается, сво�
их подготовим?

— Иными словами,
если на чемпионате мира
сборная не попадет в
восьмерку, то этот тренерс<
кий штаб все равно продол<
жит работу с главной ко<
мандой страны?

— Нет. Пока мы так за�
дачу не ставим; говорим, что
предстоящий чемпионат
мира — локальный. Это пер�
венство планеты должно по�
казать, с одной стороны, го�
товность тренеров к такой
работе, а с другой — мы дол�

жны убедиться, что и наши
специалисты могут решать
подобные задачи с тем соста�
вом, который у нас есть.

— На исполкоме вы ска<
зали, что с Андреем Сидо<
ренко не разговаривали по
поводу его возможного
возвращения в сборную в
качестве главного тренера.
Почему? Времени ни у кого
из работников ФХРБ не на<
шлось, чтобы поговорить?..

— Нет, дело не в этом.
Дефицит времени не позво�
лял расширить географию
поиска. Кроме того, Сидо�
ренко работает сейчас, по�
моему, в Пензе, и мы не зна�
ем, в каком он состоянии,
чего добилась руководимая
им команда, и так далее…

Основной наш мотив был
в том, чтобы сделать ставку
на доморощенных тренеров
— тех, кто рядом, под боком;
тех, кто хорошо знает бело�
русский хоккей. Во всяком
случае, трое их четырех ра�
ботают в Беларуси — они
знают этот состав, каждого
хоккеиста. Им проще руко�
водить этими людьми, чем
человеку, который приедет
из другой страны.

— Предположим, что
этот квартет не справится с
поставленной задачей, а
Михаил Захаров выведет
украинцев в элитный диви<
зион. Получается, с одной
стороны, а Занковец, Цып<
лаков, Андриевский и Гу<
сов — с другой…

— Я полагаю, что Заха�
ров — как раз наш: он тре�
нер национальной команды.
Однако в силу того, что у него
есть обязательства перед
Украинской федерацией
хоккея, сегодня он работает
со сборной этой страны.

Я разговаривал с предсе�
дателем украинской феде�
рации по этому поводу. Но
мы должны быть обязатель�
ными людьми — если мы
даем кому�то какие�то га�
рантии, то должны эти га�
рантии выполнять.

Даже если бы нам очень
был нужен Захаров, мы долж�
ны были бы договориться
прежде всего с Украиной. Од�
нако наши южные соседи сей�
час в схожей с нами ситуации
— у них до старта чемпионата
мира всего две недели.

— А Захаров свою кан<
дидатуру не предлагал?

— Нет. Как ответствен�
ный человек он понимает,
что у него подписан кон�
тракт с Украинской федера�
цией хоккея…


